

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 cént.; línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.;
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

IDEALES NACIONALES

De vez en cuando, es higiénico dar un paseo por un paraíso donde el aire sea puro. Nuestros partidos políticos, y algunos órganos de opinión, lo hacen así, de tarde y en tarde. Seorean un ratito hablando de ideal nacional— así se llama el paraíso donde van a oxigenarse, y, en seguida otra vez a la zahurda métrica, de ideas corrompidas y de ambientes de pedreguilleros y venenos, de la política y de los procedimientos públicos y privados de todos los días.

Con esto, todos los efectos de salud que el aire nuevo y sano pudiera haber en los espíritus, quedan deshechos. Y el ideal nacional de que nos hablan los que están contribuyendo a la perdición de la nación, los que están matando diariamente todo ideal, cada vez está más inasequible para ellos. El ideal nacional es una cuestión de salud pública. Y España es ya un hospital público. O una pública leprosería.

¿Quién no piensa, con una dulce complacencia intelectual, sintiéndose invadido por una cálida ilusión, en un ideal nacional? Nosotros, los socialistas, muy especialmente. Puede decirse que es el proletariado consciente, y nuestro Partido, el que en España siente, con sinceridad y con anhelo de realizarlo, un puro y grande ideal nacional. Que esté dentro de la realidad y orientado al progreso, porque, de no ser así, no sería ya tal ideal, sino una miseria más en este mundo de miserias que nos ahoga.

En cuanto de ideales nacionales se habla, nosotros levantamos por encima de todos el nuestro. Vemos en él, en el nuestro, en el de los socialistas, en el de los internacionalistas, el grande y el verdadero ideal nacional. Nadie, entre los partidos del régimen, que tenían, no obstante, el deber de servir a la nación antes que al régimen, y que no parece sino que pretenden hundir en el mismo abismo a régimen y nación; de ellos, liberales de una y otra cuadrilla, conservadores de una y otra fracción, los que han ido cavando, con sus actos una divisoria infranqueable entre la nación y el régimen, no ha habido uno solo que se aproximara a ese ideal.

Y no es que sea complicado; no es tan abstracto que se haga incomprensible. Lejos de esto, tan claro, tan sencillo es, que ha sido comprendido y abrazado con entusiasmo, en primer término, por las muchedumbres, por el pueblo. Su exposición general está en esto: reconstitución interior, abandonando toda empresa exterior que desparrame energías y valores indispensablemente necesarios para aquella obra magna. Precisamente todo lo contrario de lo que se viene haciendo: desparramar todos los valores y energías en empresas exteriores, arrebatañdo del núcleo nacional, debilitándolo, desvaneciéndolo, vaciando España de España misma, para derramarla insensatamente, infructuosamente, en lo que no es España, ni puede ni debe serlo jamás.

Ya sobre este principio básico del ideal nacional de las democracias españolas, del que entiende y quiere seguir la opinión, pese a quien lo dude, del ideal que no está muerto, pese a quien lo niegue, qué nación grande, fuerte, digna, no podría organizarse?

Apartando los ojos y desviando los pasos del suelo africano, habría que romper con ambiciones e intereses criminosos, que son los que a él nos tienen ligados con una deshonrosa cadena de esclavitud, que eso es nuestra decadente acción en África: una esclavitud a negros miserables, que, cambiando los términos, comercian con carne española, como con carne africana comerciaban los antiguos mercaderes de hombres.

Rompiendo con esos intereses bastardos, habríamos roto también con lo más podrido de la nación; lo habríamos expulsado de la hegemonía que hoy disfruta; habríamos asistido a que los del país más afortunado de los hombres, ese afortunado peso que hoy nos hunde en la tierra, hundiéndose debajo de la tierra; España alzara la frente, libremente y respiraría a pleno pulmón. Resucitaría. Comenzaría a ser España. No sería ya, como ahora es, la hipoteca de media docena de viles traficantes. Sería España.

Entonces, terminada la obra de su reconstitución material y espiritual— que esas obras se terminan cuando se emprenden con voluntad y honradez, con el alma levantada—, podríamos pensar en problemas exteriores...

Mientras tanto, el hablar de África, como el hablar de Portugal, como el hablar del Mediterráneo o es un sueno de locos, o es una combinación de ladronzuelos de baja estofa. Para comprender el ideal nacional, nuestro, este de que tiempos hablo, se necesita tener potencia e integridad. Tienen eso los hombres que usufructúan hoy el Estado? No lo creemos. Otros elementos tienen que ser los que emprendan la reconstitución de España, la implantación del ideal nacional, con una saludable revolución precursora.

Los socialistas ingleses y Vandervelde.

Las discusiones entre los socialistas ingleses acerca de la guerra han pasado tiempo há la frontera. Primeramente, fué el folleto de Bernard Shaw— folleto del que nuestro querido colega Justice decía que no había que tomar muy en cuenta, pues cuando más serio se ponía Shaw era cuando más en humorista estaba—, el que hizo hablar en todo el mundo del modo de juzgar la guerra que algunos socialistas británicos tenían.

Este modo de juzgar la guerra ha llegado a apasionar fuertemente los ánimos en el Reino Unido. Hay dos tendencias muy determinadas. La que sustentan algunos hombres del Independent Labour Party (Partido Independiente del Trabajo), entre los que está Keir Hardie, y la que siguen especialmente los del British Socialist Party (Partido Socialista británico), cuya figura más saliente es quizá Hyndman.

Este ilustre camarada publicó algunas acerbas opiniones en *L'Homme enchaîné*, lo que motivó un principio de polémica con otro querido camarada francés, Jean Longuet. La polémica, como no podía menos, llegó a un buen acuerdo. Sería ya intempestivo publicar los términos en que se ha llevado. Pero no lo es el dar, y así lo hacemos, una hermosa carta dirigida a *L'Humanité*, con la que Emilio Vandervelde, el presidente de la Internacional Socialista, ha intervenido en la cuestión.

Empieza calificando de accesorios algunos extremos de procedimiento y de calificación usados por Hyndman, y entra en el asunto de este modo: «Lo que ante todo importa es saber si Hyndman está equivocado o tiene razón. Ahora bien, y me es forzoso decirlo: la actitud de ciertos elementos de la clase obrera inglesa, después de la Conferencia de Londres, no deja de explicar, sino de justificar, el mal humor de Hyndman.

Para nosotros, belgas y franceses, que sufrimos en este momento lo más duro de la agresión alemana, eso nos causa un sufrimiento y una extrañeza, al constatar que a los ojos de una parte bastante notable de los trabajadores organizados de la Gran Bretaña la guerra actual no parece tener mucha más importancia que una expedición colonial.

En numerosas localidades, en efecto, los obreros se conducen exactamente como si Inglaterra no estuviese comprometida en el mismo grado que nosotros en una lucha por la vida.

Unos se declaran en huelga. Otros se niegan a trabajar horas suplementarias. Hasta se me dice que en ciertas fábricas de armas y de municiones, en donde hay belgas e ingleses, los ingleses aconsejan a los belgas que no den su esfuerzo máximo, para evitar una extensión demasiado intensiva de su esfuerzo de trabajo.

Esos modos de obrar tienen su razón de ser en tiempo de paz. Si persisten en la hora actual es, evidentemente, porque todos los obreros ingleses no se dan cuenta en el mismo grado de la gravedad de la situación.

Pero se puede preguntar si no hay otra cosa: si no hay, entre algunos, algo de mala voluntad; si la propaganda a favor del pacifismo, a pesar de todo, no es, en parte, responsable de una crisis que lord Kitchener deplora y que Lloyd George denuncia con vigor.

nald, a Keir Hardie, a Anderson y a sus amigos.

Ellos estaban con nosotros en la Conferencia de Londres. Han propuesto enmiendas a la resolución final, enmiendas que hemos aceptado por obtener un voto unánime. Sobre la proposición del mismo Mr. Donald es sobre la que se ha ido todo el texto siguiente:

La invasión de Bélgica y Francia por los ejércitos germánicos amenaza la existencia de nacionalidades independientes y lleva un ataque a la fe de los tratados.

La victoria del imperialismo germánico sería la derrota y el aplastamiento de la libertad y de la democracia en Europa.

Si éstas no son en nada palabras vanas, impongan un imperioso deber para los que las han pronunciado.

Para impedir la derrota, para asegurar la victoria de la libertad y de la democracia en Europa, Mac Donald y sus amigos deben hacer con nosotros lo que humanamente sea posible:

Que hablen a los trabajadores ingleses de las condiciones de la paz futura, de las garantías que hay que reclamar para que sea sólida y justa; estamos de acuerdo y ya lo hemos dicho.

Pero hemos dicho también, y ellos lo han dicho con nosotros, que, en primer término, el imperialismo germánico debe ser vencido, que la guerra se debe llevar hasta el fin.

Ahora, incontestablemente, la actitud actual de ciertos obreros ingleses trae un perjuicio real a la causa común.

Ellos tienen influencia sobre los obreros. Tienen mayores probabilidades que otros de ser escuchados. Su deber en estas condiciones es el de hablar, el de hacer un llamamiento con todas las energías, demostrar a los trabajadores que en la hora actual debe subordinarse todo a la salud pública.

Nosotros se lo pedimos en nombre de la Bélgica mártir; en nombre de la Francia invadida. Su deber está claro. No faltarán a él.

Emilio VANDERVELDE.

Labor centralista.

VII Mancomunidad-comedero.

Si la representación parlamentaria de Cataluña pasó por las enormidades de un Presupuesto-bancarrota, de una ley de Escuadra inútil, de un gravoso, inaguantable «ascensor», y de una patriótica explotación puesta en planta por el grupo político-plutócrata-africanista, fué— ya lo confesaron — mediante transacciones sospechosas. Ya lo confesó así el Alto Consejo del regionalismo en su última soflama.

Transigieron con esas enormidades, sucumbieron a ellas voluntariamente, sin apelar a los medios reglamentarios de oposición, ni, menos, a la obstrucción violenta que sólo se emplea para el «más eres tú» o para pequeñeces de amor propio, ni tampoco a la abstención, a la retirada justificada en los desvergonzadísimos expolios y repartos.

Al contrario, sucumbieron, como han dicho ellos, por transacciones. Y las transacciones son, o fueron, la subvención, la carretera, las aguas, el ferrocarril, la zona franca sobre todo y las delegaciones a la Mancomunidad gasoltrátera. Al igual que otros mandatarios sucumbie-

ron, más que a la mónica del subjuntivo zurzidor de voluntades, a las concesiones sórdidas y los argumentos fiduciarios, e los sucumbieron a otros cuernos de la abundancia y otras promisiones israelitas.

Mas, después de todo y por ese todo, ¿cómo no transigir, no pasar por los expolios, los abusos y las inmundidades, si ocurre dos cuartos de lo mismo en la propia caporal de la región y en el propio capitolio del regionalismo mancomunista?

Y ocurre en lo particular, que ahora no es ocasión de detallarlo. Y en lo oficial, no digamos. Es decir, vamos a decirlo, y lo diremos posible: Si se examinase la documentación del Ayuntamiento, se comprobarían de las dilapidaciones del presupuesto municipal, que dieron muy leve idea del Tesoro municipal, el Congreso por aquellas las denuncias en el Congreso y el cemenpequeñeces de la cal, el yeso y el cemento. Y al hablar del Ayuntamiento, hacedmos extensivos a la Diputación las deducciones del examen.

Un resumen muy exacto de esas dilapidaciones, publicado en un diario ultra-regionalista, de Barcelona, y que vamos a transcribir, nos evitará ampliar los argumentos.

En un artículo, con el epígrafe «Todos derrotados», se decía: «¿Cuál es la causa del retraimiento, de la indiferencia del cuerpo electoral? Pues los desparramos y el compadrazgo en la Diputación: los desparramos y los malos negocios en el Ayuntamiento. El haber convertido la Diputación en comedero de amigos y correligionarios, con sueldos crecidos y ex perjuicio de las carreteras; el caciquismo provincial; el negocio de las aguas; los túneles de la Reforma; el monopolio de las pompas fúnebres; el mejoramiento de terrenos por el extremo Norte de la calle de Balnear; la sociedad de las calles de Barcelona; el abandono de los servicios municipales; la epidemia de tifus en noviembre, y, en suma, la pésima administración de la ciudad».

Acusaciones concretas que cayeron en el vacío y que, por lo que se refiere a la Diputación provincial— la sanguijuela del Ayuntamiento por cuatro millones de pesetas desde la flamante Mancomunidad—, ya sabía el pueblo barcelonés a qué atenerse.

Que ya en la última campaña electoral, que es cuando suele sacarse la ropa sucia a la calle, el regionalista-maurista Sr. Trabat manifestó que también ellos eran partidarios de la Mancomunidad, pero no de una Mancomunidad ficticia, de una parodia de Mancomunidad, que constituye una nueva rueda inútil del complicado organismo burocrático.

Que ya en el candidato, también regionalista-maurista Sr. Parpal, después de asegurar que los únicos que, protestaron de los desparramos en la Diputación fueron los mauristas, afirmó que «la labor de la Mancomunidad puede decirse se reduce a crear sueldos, habiendo quienes cobran dos y tres» añadiendo: «si se hiciesen las elecciones por gremios (!) se acabaría con ese compadrazgo, con esa inmundicia que se llama Consejo de investigación pedagógica».

Que también el más que regionalista Corominas confirmó que «el Municipio es sordamente expoliado por la Diputación, al exigir los regionalistas cada vez mayor contingente provincial para gastar el dinero en obras dispendiosas, sólo de interés para los ricos».

Y que, en fin, el gran positivista Lerroux, declaróse, como no!, partidario de la Mancomunidad, pero en manos radicales.

Con tantos testimonios de los propios, se ven evidentes la depravación y sofisticación de la salvadora doctrina regionalista. Y si también se evidencian por las transacciones de sus apóstoles con el Poder central, en discordancia con las demás regiones, ¿cómo acusar a éstas de divergencias, rivalidades y antipatías que esos apóstoles heresiarcas del regionalismo catalán fomentan con su torpe labor centralista y sus egoístas, viciados procedimientos?

Eduardo SAAVEDRA

MARRUECOS

(NOTICIAS OFICIALES)

En todas las posiciones de Marruecos continúa el temporal.

En Larache se ha conseguido poner a flote el vapor Sevilla.

Obreros, leed EL SOCIALISTA

LA GUERRA

En Occidente.

Desde el mar al Aisne continúa el cañoneo intermitente. Los alemanes han vuelto a bombardear los puentes de Nieuport, sin resultado.

En la Champagne, un avión alemán ha arrojado bombas sobre Reims, una de las cuales cayó sobre la bóveda de la catedral y otra hirió a dos personas.

El fuego de la artillería francesa obligó al aviador a alejarse.

Los franceses han realizado algunos progresos en la región de Beausejour y Ville-sur-Tourbe.

En la Argonne continúa la lucha de zapa con tenacidad, pero sin resultado apreciable para uno u otro beligerante.

En el Norte de Verdún cayeron anteaer algunas granadas alemanas sobre el fuerte Ronalmont, sin causar daños.

En los altos del Mosa los franceses han obligado a los alemanes a evacuar en desorden el pueblo de Hendicourt, al noroeste de Saint-Mihiel.

En el oeste de Pont-a-Mousson han conquistado una posición alemana y han rechazado tres contraataques emprendidos para recuperarla.

En la Alsacia no ha habido cambio alguno.

Rusos, alemanes y austriacos.

El último parte oficial de Petrogrado comunica que en todo el frente del oeste del Niemen ha sido rechazada la contraofensiva iniciada por los alemanes, y que un regimiento prusiano quedó completamente aniquilado.

Los alemanes han cesado en el bombardeo contra Ossowiec.

En los Cárpatos continúa el empuje victorioso de los rusos sobre Hungría, rechazando sin cesar a los austriacos y cogiendo a éstos diariamente millares de prisioneros y gran botín.

Los austriacos al repliegarse han incendiado el pueblo de Zboro.

Los rusos avanzan en dirección a Balingrod.

Constantemente llegan a todo el frente refuerzos de hombres y cañones.

En la Bukovina continúa la lucha al noroeste de Czernowitz, y nuevas fuerzas rusas recién llegadas del Turquestán han emprendido la ofensiva sobre la línea Turni-Czernowitz.

—La Prensa, tanto de Austria como de Alemania, refleja una gran depresión de ánimo.

El *Zeit*, diario de Viena, haciendo comentarios sobre la situación de la monarquía, escribe:

«No es este el momento de criticar el pasado ni de examinar lo que pudiera haberse hecho. Se trata ahora de pensar en el porvenir y hacer de modo que desaparezcan todas las preocupaciones que hoy imponen el silencio.»

El *Reichspost*, periódico austriaco también, dice:

«Una sangrienta primavera se prepara en los Cárpatos.

Rusia posee en tiempos de paz un ejército tres veces superior al nuestro. En tiempo de guerra puede añadir a él los recursos en hombres de su vasto Imperio.

Hoy el enemigo acumula nuevas tropas frescas en los Cárpatos. En esta hora grave debemos volver nuestro corazón al cielo e invocar el socorro de la Virgen, como hicieron nuestros antepasados en los instantes de peligro.»

Por último, el *Tag*, diario conservador de Berlín, dice:

«Nos hemos engañado en tantos de nuestros cálculos. Esperábamos que la India entera se revolucionara al primer cañonazo disparado en Europa, y he aquí que millares y millares de indios combaten actualmente contra nosotros al lado de los ingleses.

Esperábamos que el Imperio británico quedase reducido a migajas, y vemos que las colonias inglesas se han unido a la madre patria como no lo habían hecho nunca.

Esperábamos una sublevación victoriosa en el África del Sur, y ha sido un fracaso. Creíamos que ocurrirían desórdenes en Irlanda, y ésta envía contra nosotros algunos de sus mejores contingentes. Creíamos que el partido de «La paz a cualquier precio» era potente en Inglaterra, y ha desaparecido entre el entusiasmo general que ha despertado la guerra a Alemania. Calculamos que Inglaterra estaba degenerada e incapaz de constituir un factor serio en la guerra, y se presenta nuestra enemiga más peligrosa.

Lo mismo nos ha ocurrido en Francia y Rusia. Pensamos que Francia estaba corrompida y que había perdido el sentido de la solidaridad nacional, y comprobamos ahora que los franceses son adversarios formidables.

Creíamos que Rusia no podía hacer nada, juzgábamos que su pueblo estaba demasiado descontento para combatir a favor del Gobierno ruso; contábamos con su aplastamiento rápido, y nos hemos engañado: Rusia ha movilizó sus millones de hombres muy bien y rápidamente, y su pueblo, lleno de entusiasmo, constituye una fuerza aplastante.

Todos los que nos han conducido a estos errores, a estos falsos cálculos, a estos desprecios sobre nuestros vecinos y sobre sus asuntos, deben asumir el pesado fardo de la responsabilidad.

En Oriente.

Un telegrama de Nish dice que la capitulación de Przemysl va a inaugurar una nueva fase en las operaciones de la frontera austro-serbia, pues en cuanto los rusos hagan su aparición en Hungría los serbios tomarán la ofensiva en todo el frente y volverán a invadir la Bosnia.

A su vez, comunican de Semlino que en breve se reanudarán las operaciones contra Serbia, para lo cual las fuerzas austriacas que se hallaban en la frontera de Rumania han evolucionado hacia Kladovo, y otras esperan frente a Belgrado el momento de franquear el Danubio.

Noticias de Roma, Atenas y Sofia confirman que entre los Gabinetes de Serbia y Bulgaria se siguen negociaciones con grandes indicios de éxito, y que en ellas interviene también el Gobierno italiano, movidos todos por la diplomacia inglesa, para llegar a un acuerdo de Italia y de todos los Estados balcánicos, con miras de una reconstitución de la Liga balcánica.

Todos los informes coinciden en que las actuales negociaciones son de grandísimo interés para toda Europa.

También se confirma que ha sido decidido el asalto final a los Dardanelos, y que para ello se están haciendo preparativos formidables.

Los barcos mercantes alemanes que se encuentran en Constantinopla han recibido orden de poner en estado de seguridad los objetos de valor y los efectos que tengan a bordo.

El bombardeo del Bósforo por la escuadra rusa ha causado gran pánico en Constantinopla.

El Gobierno turco ha decidido que su flota salga al mar Negro para combatir con la rusa.

El «Goeben» está ya preparado en el arsenal de Stenal, en el Bósforo, perfectamente reparado y con las calderas encendidas.

En toda Turquía ganan terreno los partidarios de la paz.

La Tribuna, de Roma, dice que, según informes que merecen todo crédito, algunos elementos que forman parte del Gobierno otomano se han reunido para acordar los medios de arrojar del Poder a los Jóvenes Turcos, tan pronto como los aliados obtengan ventajas en los Dardanelos, y constituir un nuevo Gabinete que habrá de romper con Alemania para firmar la paz separadamente.

Otras noticias de Constantinopla afirman que Enver Pachá, primer ministro de la Sublime Puerta, ha encarecido a gran número de personalidades otomanas. Todo el cuarto militar del sultán ha sido relevado.

En Constantinopla se encuentran prestando servicio 2.300 oficiales alemanes, que ocupan todos los mandos y puestos importantes.

Un decreto imperial ha ordenado que todas las fuerzas que guardan los Dardanelos estarán a las órdenes del general alemán Liman von Sanders.

Noticias varias.

Anteayer fué torpedado en el canal de Bristol, por un submarino alemán, el vapor «Falaba», que se fué a pique.

Llevaba el buque mercante 250 personas a bordo, y algunos de los supervivientes dicen que es inconcebible la brutalidad criminal a que ha llegado el odio alemán. Según ellos, mientras el vapor se hundía y los pasajeros se arrojaban al agua, el submarino navegaba alrededor del lugar del desastre y su tripulación observaba fríamente como se ahogaban hombres y mujeres.

La Prensa norteamericana condena en términos durísimos el hecho, calificándolo de verdadero crimen y de asesinato de mujeres en alta mar, con la aprobación y dirección del Almirantazgo alemán.

De Roma telegrafían que numerosos redactores de Il Giornale d'Italia han presentado la dimisión por la campaña francófoba del citado periódico.

Escuela Nueva.

«Historia del trabajo artístico». «El Arte y el Ideal socialista» fué el tema de la última lección del curso explicado por el compañero Andrés Ovejero en el Círculo Socialista de la Latina.

La síntesis histórica expuesta conforme al programa del curso en las nueve conferencias precedentes tuvo en ésta su conclusión.

Tratábase en ella de fundamentar las teorías de la estética socialista tal como el profesor Ovejero lo manifestó desde la conferencia inicial y fué desenvolviendo a compás del movimiento histórico de la actividad artística a través de los tiempos, hasta concretarse en sus últimas palabras con una sistematización estricta-

mente filosófica. Mas no por el doble carácter actual y teórico de su lección final dejó ésta de entrar en el plan de los hechos históricos, ni prescindió el conferenciante de las demostraciones gráficas. Por el contrario, ninguna lección hubo más repleta de ejemplos escogidos con cuidadosa selección entre las obras maestras del momento contemporáneo en la historia de las Artes.

Desde el principio al fin de este curso, el conferenciante permaneció fiel a su propósito de hacer con sus palabras el glosario de las imágenes. Más de quinientas han desfilado por las proyecciones durante las diez semanas que el curso ha durado, y bien puede afirmarse que ante la admirable y creciente atención del numeroso público de estas enseñanzas ha pasado la más selecta colección de obras artísticas, constituyendo verdaderamente un Museo de Museos.

Esta última lección a que nos referimos es, entre todas, la más difícil de reseñar, porque en ella el inventario de los ejemplos diría muy poco sin el ideario respectivo de la lección, que no cabe en los límites de la información periodística.

Atengámonos, por consiguiente, al descarnado y sucinto análisis de los principales términos de la lección para que se advierta su estructura. Consta de tres partes. En la primera, después de un epílogo de cuanto en las lecciones pasadas importaba recoger para el tema esencial de este resumen, el conferenciante expuso a grandes rasgos, pero con enérgicas pinceladas, el estado de espíritu contemporáneo, haciendo la psicología de los más grandes artistas de nuestro tiempo. Detuvo su atención, principalmente, en esta primera parte de la lección, sobre los más grandes literatos de los últimos tiempos, en cuyas obras aún no ha entrado la generosa corriente de las ideas socialistas.

Desde la negación irónica de Voltaire hasta la negación mística de Tolstoy, desde el individualismo de Ibsen en la escena hasta el individualismo de Nietzsche en la filosofía, las tendencias extrañas a nuestra estética socialista fueron estudiadas críticamente, ayudando al carácter sugestivo de esta valoración los retratos de los famosos artistas que dieron como un acento personal a la exposición de sus ideas.

Ya más cerca de las doctrinas nuestras, según el profesor Ovejero, apareció la figura genial del poeta místico de la Teología, del grande Ricardo Wagner, cuyas innegables tendencias socialistas fueron explicadas en relación con el movimiento revolucionario de 1848.

Y concluyó la parte teórica de la conferencia con las indicaciones acerca de la vida, de las obras y de la significación artística y socialista de William Morris y de la escuela que signifiéndole ha renovado las Artes decorativas en Inglaterra y en toda Europa.

Para el último de los gloriosos representantes de esa escuela, para el artista y socialista, Walter Crane, fallecido hace pocos días, tuvo el profesor Ovejero un recuerdo lleno de admiración y de emoción.

La segunda parte de la lección se refirió fundamentalmente, aparte del examen de algunas obras de autores menos celebrados, al circunstanciado estudio del aspecto social de la obra de un gran escultor francés, Augusto Rodin, y de un gran pintor francés, Puvis de Chavannes. Puede decirse que sumadas a las proyecciones de esta lección las mostradas en las anteriores de obras de estos artistas contemporáneos, toda su magna producción ha sido dada a conocer a los asistentes a este curso. A las indicaciones técnicas y estéticas de las lecciones pasadas se añadió en ésta el análisis detenido de la significación social de su trabajo artístico.

La última parte de la conferencia, acaso la más atractiva, porque su interés, que pudiera llamarse de actualidad, venía traído por el engranaje de las demostraciones históricas en el plan del estudio, fué una exposición necesariamente sucinta, pero llena de entusiasmo, del movimiento artístico, influido ya por las modernas tendencias, y cuyos productores son artistas que, si no pueden ser considerados todos como estrictamente socialistas, deben ser estimados como los precursores del Socialismo en la esfera del trabajo artístico. Casi todos los artistas estudiados en esta última parte de la lección lo fueron en homenaje al pueblo mártir, a la Bélgica contemporánea, tierra de experiencias sociales, estado maestro en organización obrera.

La obra pictórica de Léon Fréséric, de De Groux, de Laermans, etc.; la obra escultórica portentosa de Constantino Meunier; la obra arquitectónica inspirada de Victor Horta, bien puede creerse que en sus cuadros, en sus estatuas, en sus construcciones han enriquecido el patrimonio social del Arte y serán perenne lección para artistas y para trabajadores.

Los fundamentos de la estética socialista que expuso el compañero Ovejero para cerrar esta lección y este curso adquirieron vigorosa afirmación frente al Monumento al Trabajo del inmortal escultor belga Meunier y ante algunas creaciones arquitectónicas como la de la Casa del Pueblo de Bruselas o la del Voornit, de Gante.

La afirmación de la lucha de clases, evocada en la oposición de la concepción burguesa de las artes y la estética del Socialismo, finalizó la conferencia del profesor Ovejero, quien, al concluir, recordó versos de Fernand Gregh, cantando la Casa del Pueblo, en que ve el poeta la imagen de la sociedad futura, soñada por el Arte y creada por el Socialismo.

El numerosísimo público que ha seguido todo el curso con enorme interés le aplaudió entusiasmado al final.

Parece que un gran grupo de sus oyentes proyecta pedir a la Escuela Nueva que en un local más amplio se den otros cursos de Arte.



¡Crucifícadle!

Y después de llevar al mártir Juan del Pueblo, atado, a unas tierras que se llamaban Marruecos, donde le hicieron sufrir mucho y le desangraron, volviéronse sobre su camino.

Iba escoltado el mártir por las legiones mauritanas, capitaneadas por el chueca Antonio.

Un legionario, barrigón y ridículo, que por Cierva atendía, dicen que fué uno de los más crueles en darle refinados martirios al que tanto padecía.

Y para que los partidarios del mártir Juan del Pueblo no se levantaran en su defensa, poncio Vadillo fijó en las esquinas de las calles un bando lleno de severas penas para sus infractores.

Después las huestes mauritanas dejaron a la víctima en manos de sus sucesores, renovándose éstos, pero siempre martirizándole, hasta llegar a las manos del vaselina Dato, apoyado por los romanos de Romanones y las huestes del antes soldado de filas Estaban Colgantes.

Entre todos, mucha hambre le hicieron pasar al nuevo Cristo, llegando a enseñarle el pan colgado a grande altura.

Ya puesto en la cruz, Longinos Figueroa dióle en el costado una tremenda lanzada al grito de «Neutralidades que matan».

En un tris estuvo que el mártir no pudiese salir de aquel hecho criminoso.

Signieron los martirios, sacándole por las heridas abiertas jugos que, convertidos en dinero, empleáronse en los caprichos de los que gobernaban: léase escuadra, material de guerra, etc., etc.

Las mayorías gritaban: «¡Crucifícadle! ¡crucifícadle!» Ya colgado en la cruz, levantáronla y la pusieron entre dos ladrones?

«¿Quiénes serían estos dos ladrones? ¡Hay tantos!» En esta forma lo dejaron, y en esta forma sigue.

Juan del Pueblo, mártir; no ha muerto, pero agoniza.

Francisco JOSÉ

Llamamiento a filas.

Instrucciones para la incorporación.

Para la ejecución de la real orden que dispone el llamamiento a filas de los reclutas del cupo de instrucción de 1914, se han dictado estas reglas:

Los jefes de Cuerpo activo a que pertenezcan los reclutas comunicarán directamente a los interesados, si residen en la misma localidad, o por conducto de las autoridades militares o civiles de la población de su residencia, en caso contrario, el día en que deben hacer su presentación personal en el Cuerpo donde están destinados y la población donde tiene su residencia la plana mayor del mismo.

El viaje de incorporación a filas de estos reclutas se hará por cuenta del Estado.

Por los jefes de los Cuerpos se abonarán a los reclutas 50 céntimos de peseta por cada uno de los días que han debido emplear para incorporarse a la residencia de las planas mayores, si no los hubieran recibido ya de los respectivos Ayuntamientos, a los cuales les serán reintegrados por los Cuerpos a la presentación de los respectivos cargos.

Desde el día en que verifiquen su incorporación tendrán derecho a percibir el haber y el pan reglamentario en el Cuerpo en que sirven.

Los que hubiesen servido en filas como voluntarios un plazo de tiempo no inferior a seis meses quedarán dispensados de incorporarse a filas para recibir instrucción.

Los individuos que al presentarse en el Cuerpo acrediten por certificado de Escuela oficial de instrucción militar, o previo examen, que poseen los conocimientos militares prevenidos para ser incluidos en alguno de los tres grupos que señala el art. 433 del reglamento de la ley de Reclutamiento estarán en filas el tiempo que en el mismo se señala, y aquellos que no tengan instrucción preparatoria militar y los analfabetos permanecerán en ellas tres meses.

Los individuos del cupo de instrucción, mientras estén recibiendo, que, en cumplimiento de los artículos 206 y 231 de la ley, hayan de ser destinados a Cuerpo activo como individuos del cupo de filas del reemplazo a que pertenecen, se incorporarán al Cuerpo en que les corresponda cubrir las bajas.

Los reclutas acogidos al capítulo XX de la vigente ley de Reclutamiento harán por su cuenta el viaje de incorporación al Cuerpo a que fueron destinados y disfrutará durante su período de instrucción de los beneficios y consideraciones a que tienen derecho.

El tiempo que estos reclutas permanecerán en filas será: veinte días para los que tengan certificados de haber recibido instrucción militar en una de las escuelas militares dependientes del Estado o revaliden, previo examen, la instrucción adquirida en una escuela particular, y los que carezcan de instrucción militar permanecerán en filas el tiempo que in-

dividualmente necesiten para adquirirla, según sus aptitudes, que apreciarán los jefes de los Cuerpos bajo su personal y directa responsabilidad, el cual no podrá ser menos de siete semanas ni exceder de tres meses.

Los capitanes generales de las regiones recibirán oportunamente las instrucciones sobre las prendas que se han de facilitar a los reclutas llamados, como igualmente la forma y orientación que ha de darse a la instrucción militar de ellos.

Licenciamiento.

1.º Se conceden licencias cuatrimestrales, que empezarán a disfrutarse el día 20 de abril próximo, a los individuos de tropa del reemplazo de 1912 e incorporados al mismo que sirven en los Cuerpos o unidades que prestan servicio en la Península, Baleares y Canarias, haciendo sólo las excepciones que señalan los artículos 406 y 411 del reglamento de 2 de diciembre de 1914.

2.º Los licenciados, para trasladarse a sus hogares, harán el viaje en la forma y con los auxilios que marca el artículo 409 del ya citado reglamento.

3.º Todos los haberes que se economien con este licenciamiento quedarán a beneficio del Estado.

Las rentas del obrero.

Julían Hervás Gómez, de cincuenta años, operario de la Unión Eléctrica Madrileña, se produjo durante su trabajo importantes quemaduras, de las que fué asistido en la Casa de Socorro.

En el paseo de María Cristina, número 24, le estalló un bote de carburo que estaba soldando al obrero Francisco Jiménez Hernández, de diez y nueve años. Sufrió diversas quemaduras en la cara y manos.

En su domicilio ha fallecido el carretero Manuel Pérez Pingarrón, de treinta y seis años, a consecuencia de las lesiones que sufrió al ser arrollado por su carro el pasado día 27.

En una obra de la calle de San Marcos, número 3, se cayó del andamio sobre el que trabajaba el obrero fontanero Agapito Moro González, de cuarenta y cinco años. Ingresó, en grave estado comatoso, en la correspondiente Casa de Socorro y se le apreciaron además diversas contusiones y erosiones.

En un taller de la calle de Atocha, número 155, se produjo importantes heridas en la mano izquierda el operario Francisco de la Cuadra Palatín.

Robustecer las Agrupaciones Socialistas existentes y crearlas en los pueblos donde no las haya, es uno de los primeros deberes de los afiliados al Partido Socialista.

Por «El Socialista».

Table with financial data: Suma anterior, Madrid, Suma total hasta hoy, etc.

Los horrores de la emigración.

Los hijos de España olvidados por su gobierno.

RIO JANEIRO.—Leí el aviso del Gobierno español recomendando no se emigre a la Argentina porque hay allí 8.000 españoles sin trabajo, y al leer tal aviso, veía la imprevisión de los que gobiernan nuestra tierra, su ceguera en un caso tan simple. Sólo se habla de la Argentina, como si ésta fuese la única nación americana adueñada de la gracia.

«¿Es sólo hay autoridades consulares en la Argentina? ¿Qué hacen los cónsules en las otras naciones americanas para no comunicar al Gobierno la situación de los países en que ejerecen? ¿O es que el Gobierno no se preocupa?»

Convenía aclarar este punto y también es conveniente no hacer caso de la verdad oficial, que dice lo que le parece, pero que no hace nada.

Lo que debe hacer el trabajador español es abstenerse de emigrar por ahora para parte alguna de América. Quien dice esto es un compañero, y lo dice con la sinceridad propia del que siente los males ajenos.

Los transatlánticos, a pesar del peligro que supone viajar hoy, siguen llegando con 500, 400, 100 desgraciados que creen hallar vida donde sólo hay muerte, y muerte de hambre.

Todos los días los periódicos dan cuenta de múltiples suicidios. Hoy cinco, mañana seis, ¡hubo día de diez! Casos aislados, que pasan inadvertidos en una gran ciudad y quedan muchas veces ocultos para la misma familia.

En el caso del «Blucher» ya se hizo justicia: una bala inglesa lo envió al fondo del mar, en las mismas aguas americanas donde fueron asesinados, por sus tripulantes, nuestros indefensos compatriotas. También llegó la nota del señor marqués de Lema, pero no sé la contestación que obtendría del Gobierno brasileño. Ahora falta la justicia de casa. Los infelices emigrantes que fueron lanzados en los puertos de Pernambuco y Río de Janeiro obtienen una reparación y ésta está en manos del ministro de Estado.

Sepa que las autoridades consulares nada hicieron y ocultan la verdad, a excepción del cónsul de Pernambuco, persona dignísima que, no siendo español, supo velar por nuestros hermanos.

A estos desgraciados se les negó todo apoyo y socorro urgente, que debieran prestarles nuestras autoridades, teniendo el patriotismo de particulares y Sociedades que salir a las calles a mendigar unos céntimos para poder restituirles a su tierra, como lo fueron muchos ya antes que el Gobierno acudiese.

Aun hoy, aquellos que solicitan medio pasaje, no son atendidos, a menos que no vayan recomendados por amigos del cónsul.

Y esto es irritante, no debe ser; y si se quiere que los españoles no sean atropellados en el Brasil, debe empezarse por llamar la atención de las autoridades de casa, principales culpables, en muchos casos, de que esos atropellos lleguen a cometerse, debido a lo poco considerados que somos.

«¿Quiere pruebas el señor ministro? Fíjese, pues, en los siguientes datos, y si dicho así no basta, las víctimas harán lo que sea necesario.»

Un fuerte constructor de obras, la Casa Héctor de Mello, tenía a su servicio, entre otros, a veintidós obreros españoles. A éstos se les adeudaba y adeudaba tres y cuatro meses de salarios, y, como a pesar de sus peticiones no se les satisfacían, acordaron reclamar, como españoles que son, ante las autoridades de su tierra.

Se dirigieron al vicecónsul de Niároy, sitio donde trabajaban, y este señor, en lo que a él tocaba, procuró que se hiciera justicia; pero como la casa «puerana» no hacía caso, presentó la reclamación al cónsul en Río para que llegara a manos del ministro... Pero este cónsul, no lo dio curso, no cumplió con su deber... Y los obreros fueron considerados como huelguistas, y siguen sin recibir el producto de su trabajo y pasando muchos de ellos necesidades de que el cónsul está a cubierto.

«¿Quiere más? Pues otro dato, y bueno, que demuestra cómo es la vida del trabajador en un país en que no hay ni una ley que le proteja, y cómo se trata a los españoles, únicos que no tienen amparo ni de sus cónsules.»

Trabajan en una vía férrea, propiedad del Estado, entre otros muchos, tres españoles que se presentaron un día al ingeniero reclamando sus haberes de nueve meses! Este funcionario no les atendió (aquí el Estado es el primer deudor), y entonces decidieron venir a la capital para reclamar ante la Dirección. No llegaron con felicidad a su destino.

Durante el viaje fueron atacados por agentes de policía que les intimaron con la prisión si no desistían de sus propósitos. Desoyeron la intimación, porque no querían pasar hambre debiéndoseles dinero, y fueron detenidos y conducidos a la prefectura, en donde fueron encarados.

A los tres días pudieron hacer llegar una nota a manos de un amigo, que inmediatamente se presentó a la policía a inquirir las causas de la detención, yendo luego a notificar al cónsul, sucediendo para que interpusiese su autoridad y lograr la libertad de los injustamente detenidos.

El cónsul preguntó a la Prefectura, contestándosele que eran «elementos perniciosos» y se les estaba «llevando proceso como tales.»

Ante tamaño exabrupto el cónsul enloqueció, y con su silencio accedía a que nos pobres trabajadores, que niñea las vienes más gordas, fuesen deportados como anarquistas, que era lo que se pretendía. Al español amigo se le debe que tal barbaridad no se consumase; pues valiéndose de todos los medios y de todos los amigos, consiguió que fuesen puestos en libertad provisional.

Llámanse esos trabajadores José Manuel Martínez, Ramón Picallo y Victoriano García, naturales de la provincia de Pontevedra, de la misma tierra que los dos asesinados en Panamá.

Y después de esto, ¿hay alguna garantía para la gente en un país así?

El trabajador español debe abstenerse de venir al Brasil, si no quiere ser víctima, mientras el Gobierno brasileño no dé garantías formales para su trabajo y su vida.

Y el Gobierno español, si quiere que nos llamemos españoles, debe hacer una información de la actuación consular en este trágico país.

Sólo así acabarán muchos de estos atropellos y crímenes como los de Panamá y San Paulo. Juan Gallego.

La falta de subsistencias y la crisis de trabajo.

Trigos y harinas.

En el ministerio de Hacienda han facilitado la siguiente nota:

Cataluña está abastecida hasta muy entrado mayo, por las adquisiciones hechas por mediación del Gobierno.

Valencia está abastecida hasta la próxima cosecha.

Bilbao, Pasajes y zona del Norte están abastecidos, por las adquisiciones que se han hecho ayer, hasta muy entrado junio.

Queda pendiente, y se está negociando en estos momentos, el abastecimiento del litoral de la provincia de Oviedo.

En Cartagena hay depositadas 1.600 toneladas, que no han tenido hasta ahora comprador.

En Barcelona se están transbordando en estos momentos dos mil y pico de toneladas, que irán a Sevilla.

Para Huelva, Sevilla y Málaga está en camino un cargamento, y se ha preguntado a Alicante, Tarragona y Reus las cantidades que necesitan, para contratar otro cargamento.

Nuevas carreteras.

La Dirección de obras públicas anuncia en la Gaceta de ayer veinte subastas, que se celebrarán el 17 de abril próximo, para adjudicar las obras de construcción de carreteras en las provincias de Albacete, Alicante, Badajoz, Guadalupe, Lérida, Sevilla, Tarragona, Salamanca, Toledo, Lugo, Pontevedra, Gerona, Cuenca, Córdoba y Jaén, y trece subastas, que se celebrarán el 1.º de mayo siguiente, para las obras de reparación de carreteras en las provincias de Oviedo, Salamanca, León, Valencia, Badajoz y Alicante.

Contra el hambre.

SANTANDER.—La Junta local de Reformas Sociales, a propuesta de un vocal obrero, ha tomado los dos importantes acuerdos:

1.º Dedicar al socorro de los que carecen de medios de subsistencia por la falta de trabajo la cantidad que tiene en caja; dejando para otra sesión, entretanto se sigan los trámites legales para ello, el discutir la forma de hacerlo; y

2.º Rogar al Gobierno aclare las liquidaciones de las cantidades que ha recibido en calidad de depósito de las cuentas de Reformas Sociales para que éstos puedan dárles el destino conveniente.

Sobre este extremo, hace algún tiempo, y por iniciativa de la Junta local de Reformas Sociales de San Sebastián, se pidió también al Gobierno pusiera en circulación el papel especial de estos organismos, prometiéndose que en breve se haría, reintegrando las cantidades cobradas con papel del Estado por el concepto de infracción de las leyes sociales.

El tiempo transcurre, y nada, al parecer, se ha realizado.

Sin embargo, el proyecto de construir una escuadra era posterior, y ya está aprobado.

¿Qué actividad tienen nuestros políticos cuando se ponen en movimiento!—Vasay.

Inminente huelga de panaderos en Valencia.

VALENCIA.—Los harineros siguen sin rebajar las tarifas, a pesar del acuerdo de la Junta de Subsistencias.

En consecuencia, los panaderos creen inevitable la huelga, que, en vista de la actitud de los harineros, anuncian.

Una instancia a Dato.

CARRION DE LOS CESPEDES.—La Sociedad de Obreros Agrícolas «La Lucha», de esta población, ha dirigido al Sr. Dato una instancia, razonada y en términos de la mayor corrección, que a continuación reproducimos:

En la reunión extraordinaria verificada por esta entidad en 21 del actual, se acordó por unanimidad dirigimos a V. E. en suplica de que se regularicen los precios de los artículos de primera necesidad, pues por lo que a este pueblo se refiere se hace la vida imposible, resultando el pan a un precio tan elevado que más bien parece vivimos en poblaciones de las naciones en lucha.

Mientras en ciudades donde la industria panadera representa más gastos para el industrial se vende el artículo mencionado a 0,38 y 0,40 pesetas kilo, en esta localidad, donde el trabajo de panadería representa menos gastos, resulta vendido el pan a 0,50 pesetas kilo. Los demás artículos están a un 50 por 100 más caros muchos de ellos y todos en pésimas condiciones, resultando todas estas anomalías un atentado a la salud pública y un delito de lesa humanidad, definido y castigado por nuestros Códigos.

También pedimos trabajo para los que no lo tienen, y protestamos de la clausura de las Cortes sin haberse aprobado las leyes en proyecto que beneficiaban en algo al obrero industrial y agrícola.

Bien quisieramos, excelentísimo señor, no distraer su atención que, sin duda, en estos momentos, estará toda fijada en los graves problemas que afligen a la patria, y que todo lo expuesto se le comunicara por conducto de esta alcaldía; pero deseando que nuestras pretensiones tengan el carácter pacífico que las actuales circunstancias exigen, de ningún modo nos dirigiremos a las autoridades locales, para que, además de insultarnos, nos amenazaran con la cárcel y nos echaran fuera del local del Ayuntamiento, como

en otra ocasión muy reciente nos sucedió a los que suscribimos, al ir representando a una Comisión de obreros que pedían trabajo.

Y como estos procedimientos tan violentos podrían repetirse por autoridades desconocedoras de las leyes, como éstas que aquí imperan, y revestir nuestras aspiraciones de pacíficas en violentas, es por lo que nos dirigimos a V. E., esperanzados que, por los medios que las leyes le conceden, se regularicen los precios de los artículos de primera necesidad, se proporcione trabajo al que no lo tiene y, sobre todo, se abran las Cortes para que sea un hecho la aprobación de las leyes sociales en proyecto, para bien de la patria y de sus gobernados.

Obreros que no cobran.

MANZANARES.—Los albañiles que trabajan en la construcción del nuevo Hospital, a los que se deben 2.000 pesetas del año anterior, llevan en éste dos semanas sin cobrar, por carecer de dinero el Municipio; pero los señores que componen el Ayuntamiento se conforman con gastar los pocos fondos que rinden los presupuestos municipales, que son bastantes, en adornar el parterre, cosa que no beneficia a la población, y traer su jardínero, que sí cobra, mientras los demás carecen del pago.

Si sigue la marcha del año anterior, más vale que no den trabajo a los obreros, que por el mero hecho de no verse sin comer tienen que sufrir estas malas consecuencias que traen los Municipios mal administrados.—C.

LABOR DE CULTURA

TORRELAVEGA.—El explorador y publicista, doctor en Ciencias, de nacionalidad griega, M. Georges Stratis, dió una conferencia en el Centro Obrero de esta ciudad, disertando sobre el tema «El origen de los Estados balcánicos y los motivos de la actual conflagración europea».

El conferenciante, en español muy claro, después de explicar una anécdota de su vida por esos mundos, durante catorce años, que recorrió las cinco partes, demostró poseer grandes conocimientos en los varios asuntos del tema que desarrollaba.

Explicó la formación de los Estados balcánicos; la persecución de los cristianos por parte de los turcos; los crímenes, vejaciones y violaciones de que fueron objeto las creencias, salvándolas de la barbarie la civilización de Grecia.

Dió su criterio acerca de la guerra europea, de origen financiero; censuró duramente todos los fanatismos, especialmente el religioso, y más aún el militar, que a tan horrenda hecatombé nos ha llevado.

Calculó que la guerra durará aún de tres a cinco meses, terminando con la victoria de los aliados y el aniquilamiento de Alemania y Austria-Hungría, desapareciendo Turquía como nación europea.

Por último, explicó con gran minuciosidad toda la topografía y sistema de defensas de los Dardanelos, siendo muy aplaudido.

Formación de la tierra.

La duodécima conferencia fué explicada, el día 23, por el director de la Escuela de Artes y Oficios, D. Hermínio Alcalde del Río, que trató el tema «Formación de la tierra».

Explicó el origen del planeta que habitamos, mostrándonos gráficamente en el encerado el desprendimiento de un anillo del centro solar que formó la esfera terrestre, completándose y llenándose su centro por medio de las evoluciones meteorológicas y formando la masa terrestre, que fué consolidándose por enfriamiento.

Examinó la constitución del globo terráqueo y la formación de las materias de que se compone, demostrándolo en grandes consideraciones, cautivando la atención del auditorio.

A continuación presentó varios ejemplares de fósiles, rocas de sedimentos, formadas con los detritus de la tierra, señalando varios sitios de nuestra región en donde se hallan esas muestras.

Siguió el ameno conferenciante explicando, desde varios puntos de vista, la formación de la tierra, y cuando más interesante era su peroración, se sintió indisputado, dándose en seguida cuenta el público, que le tributó una salva de aplausos, y el compañero Vitiénes, de la Comisión, dió por terminado el acto.—Santos Cubielles.

SE JUEGA...

BARCARROTA.—Ya en otra ocasión hemos denunciado la existencia del juego en este pueblo de la provincia de Badajoz. Nos dirigimos al gobernador, y no al alcalde, porque sabemos que el constante estado de embriaguez en que éste se halla le impide ocuparse de lo que al vecindario interesa.

El gobernador o el ministro deben dar las órdenes pertinentes para que deje de jugarse en Barcarrota, ante las puertas mismas del Ayuntamiento y con la participación de los que tienen el deber de perseguir el juego. Porque aquí se juega, no ya con la tolerancia, sino con la complicidad de las autoridades.

Hace pocos días se cometió un crimen en uno de los locales donde se juega. Esos son los frutos del vicio: crímenes, borracheras, miseria.

Ya que nada puede esperarse de parte de las autoridades del pueblo, faltas de crédito como están, debería el gobernador poner remedio a la vergüenza del juego en Barcarrota.—C.

LA POLITICA

El lunes, por la mañana, regresará a Madrid el ministro de Hacienda.

Por la tarde del mismo día se reunirá el Gobierno en la Presidencia.

En este Consejo estudiarán si procede o no prorrogar el plazo para la aplicación de la ley de Amnistía.

Es casi seguro que se acuerde la prórroga por cuatro meses.

—El jefe del Gobierno declinará, seguramente, el honor de aceptar la invitación que para ir a Barcelona y Badalona le hicieron.

Teme se reproduzca la memorable pita de que fué víctima hace años.

—Los representantes en Cortes están haciendo gestiones para que sea incluido entre los indultos de Viernes Santo el reo de Pamplona.

—El ministro de Instrucción pública ha dicho que se está ocupando de la reorganización de las Escuelas de Artes y Oficios, creando en ellas Escuelas de Aprendices.

Unión General de Trabajadores.

Reclamaciones a Dato.

Una Comisión del Comité de la Unión General de Trabajadores ha visitado al presidente del Gobierno para protestar contra el proceder del gobernador de León, que ha cometido toda clase de atropellos con los huelguistas de las imprentas de Miñón y Suera; del gobernador militar de La Línea, no consintiendo que los trabajadores publiquen un manifiesto convocando a un mitin para pedir el abaratamiento de las subsistencias, porque contenía justas censuras al Gobierno; reclamar contra la resolución de las autoridades de Orense, anulando en la localidad la ley del Descanso dominical; que se empujen las obras del puerto de Garrucha y las del ferrocarril de Lorca a Almería, porque además de ser de utilidad pública atenuarían la enorme crisis de trabajo que hay en la provincia; sobre el proceder arbitrario y despótico del director de la Compañía Minera de Tharsis, despidiendo sin causa ni motivo a todos los que desempeñan y han desempeñado cargos en la Sociedad Unión Ferroviaria de Corrales, hasta el número de veinticuatro, y al tesorero de la Sección de Tharsis.

Los comisionados razonaron las protestas y las reclamaciones, que el señor Dato escuchó con atención, prometiendo informarse y corregir las extralimitaciones de dichas autoridades y hacer cuanto pueda para ocupar a los obreros parados, porque sus intenciones, según dijo, son buenas, como lo demostraba con los 108.000 jornales que está dando actualmente, y que daría contestación escrita del resultado de su información.

Esperemos hasta ver qué es lo que hace.

Las Federaciones.

Federación Nacional del Arte textil y fabril de España.

A todos los hombres de buena voluntad y a los Sindicatos Obreros españoles.

Salud: A raíz del memorable triunfo obtenido en la importantísima huelga de los obreros fabriles y textiles del año 1913 se acarició y puso a la práctica la idea generosa de constituir la Federación Nacional de Obreros de la Industria textil y fabril.

Más de un año lleva ésta de vida intensa, y en el transcurso del cual las Secciones que la forman, aumentadas de día en día, se han percatado de la necesidad y conveniencia que de establecerla había, ya que por los efectos de la solidaridad se ha demostrado.

Aunque contando con relativa fuerza moral y material sabemos que existen diseminadas en España innumerables fábricas dedicadas a la confección y elaboración de artículos pertenecientes a la industria textil, y deseando que termine de una vez la bárbara explotación de que son víctimas los obreros que en ellas están ocupados, y queriendo hacer obra práctica en beneficio del proletariado fabril, tan inicuamente explotado, nos dirigimos por la presente a todos los buenos compañeros de las poblaciones en que haya establecidas una o varias fábricas que a la industria fabril se dediquen, para que, poniéndose de acuerdo con el Comité firmante, hagamos una labor rápida y eficaz para conseguir su organización, con el fin de ponernos en actitud de conquista de nuestras reivindicaciones.

Por más que la burguesía fabril, atenta sólo a su desmesurado afán de rapiña haya ideado el sistema de establecer sus industrias lejos de los grandes centros manufactureros, con el malvado plan de poder estrujar y oprimir a sus obreros, buscando una mayor producción a cambio de jornales mezquinos y miserables, hemos de salirle al paso y atacarla, procurando que en todas las comarcas y regiones, por apartadas que aparezcan nuestro radio de acción, rijan los mismos jornales e iguales jornadas.

Es conveniente y necesaria esta táctica, en primer lugar, por beneficio de tan desgraciados compañeros, y también por que lo que se propone la burguesía es bascar desacomodados y envidias, invocando odios de región entre nosotros, que mientras existan serán una barrera que nos cerrará el camino de nuestras reivindicaciones.

Si hay algún Sindicato de oficios que

quiera ayudarnos en esta labor y se quiera poner en contacto con este Comité, además de cumplir con su deber hará un gran bien a la causa por la cual todos luchamos.

Cuantos puedan y quieran prestarnos su generoso concurso, comunicándonos número de fábricas, géneros que en ellas se elaboran; número de obreros y obreras ocupados en ellas, y condiciones de trabajo, tienen la palabra.

Nosotros a la recíproca estamos.

Anticipando las gracias en nombre de los que vamos a ayudar, queda de todos en pro de nuestra emancipación.—Por el Comité de la Federación Nacional del Arte Textil y Fabril, CONSTANTINO PERLASIA, secretario general.

Mataró, 28 marzo de 1915.

NOTA.—Se agradecería la inserción en toda la Prensa obrera y en la que crea este asunto de conveniencia.

JIRA SOCIALISTA

El viernes santo, siguiendo la costumbre establecida, habrá una jira en la pradera del Corregidor, organizada por la Agrupación Femenina Socialista y la Juventud Socialista.

Este año, para mayor aliciente de la fiesta, han solicitado las entidades organizadoras el concurso de la Sociedad Deportiva Obrera, que ha dispuesto una carrera de ciclistas, que se celebrará por la mañana, y otra pedestre, por la tarde.

La fiesta, pues, ha de ser lucidísima. ¡Obreros y socialistas: acudid a la jira!

Noticias diversas.

Dos naufragios.

CASCAES.—Por consecuencia del temporal se fué a pique ayer el buque piloto «Lamaneurs».

Sus cinco tripulantes perecieron ahogados.

OPORTO.—Al salir de la barra del cabo Remorgue se ha ido ayer tarde a pique, por la fuerza de las rompientes, la goleta francesa «Magdeleine». Llevaba cargamento de hierro.

Cuatro de los seis hombres que la tripulaban se han salvado.

Un parricidio en Bilbao.

BILBAO.—En Baracaldo se ha desarrollado una horrible tragedia.

Joaquín Lastra mató de un escopetazo a su padre Benito.

Benito estaba alejado de su esposa e hijos, con quienes tuvo grandes disgustos, llegando hasta a amenazarlos de muerte. El día del suceso llegó a su casa a media noche; llamó, salió su esposa y se negó a darle entrada, golpeando entonces Benito la puerta con un madero.

Joaquín, al darse cuenta de lo que ocurría, cogió la escopeta, salió a la huerta y mató a su padre.

El Guadalquivir amenaza desbordarse.

SEVILLA.—A consecuencia del temporal, el río viene crecidísimo; falta poco para que rebase el muelle de Triana; se adoptan precauciones.

El puerto sigue cerrado.

En Palma del Río ha subido cinco metros sobre el nivel.

El temporal en Sanlúcar.

SANLUCAR DE BARRAMEDA.—Aumenta el temporal.

Las lluvias inundan las calles, y el huracán ha causado grandes destrozos en las fincas y en los campos.

Un golpe de mar ha arrojado a tierra la boya luminosa que había a la salida de la barra, dificultando la navegación.

Muerto por el tren.

MANZANARES.—El obrero albañil Alfonso Moreno Torres (a) Tordillo ha sido arrollado por el tren de mercancías número 181, en el kilómetro 189 de la línea de Andalucía, dejándole muerto en el acto.

El infeliz Alfonso era sordo y deja mujer e hijos.—Lorenzo.

Reclamaciones y huelgas.

(NOTICIAS OFICIALES)

El ministro de la Gobernación recibió ayer un despacho del gobernador de Tarragona, en el que le comunicaba que los albañiles de aquella capital habían declarado la huelga al patrono Sr. Mallol. Con dicho patrono sostienen un conflicto hace ya días los obreros carpinteros, habiéndole secundado los albañiles por solidaridad.

Continúa la huelga de los obreros textiles de la fábrica del Sr. Tarrats, de Reus.

Los carpinteros de Orense.

ORENSE.—Reunidas todas las Directivas que componen este Centro de Sociedades Obreras, y después de examinados los trabajos realizados por la Sociedad de Carpinteros para evitar que la ensamblicación de la Casa Lantero, de Gijón, se colocase, por estar boicoteada por la Sociedad de Carpinteros de Gijón, y además tener un acuerdo la Sociedad de Carpinteros de ésta de no asentar ensamblicación que venga de fuera, y visto que la Casa Lantero mandó a cinco carpinteros (o lo que sean) de Gijón, para que viniesen a colocar dicha ensamblicación, los obreros asociados (que eran todos los que trabajaban en las obras del nuevo Hospital), después de invitar a los esquiroleros para que abandonasen el trabajo, y negándose éstos, acordaron abandonar el trabajo.

Los huelguistas son treinta y siete, no quedando nadie trabajando más que los esquiroleros ya indicados.—Suárez.

La Casa del Pueblo de Madrid.

IX aniversario de la Agrupación Femenina Socialista.

La Agrupación Femenina Socialista conmemorará el IX aniversario de su creación con una velada de propaganda y artística, que se celebrará en el salón grande de la Casa del Pueblo, el día 4 de abril, a las tres y media de la tarde, con el siguiente programa:

1.º Un coro, dirigido por el compañero Lorenzo Rodríguez, cantará «El vals del trabajador».

2.º Discursos de propaganda por la compañera Virginia González y el compañero José Maeso.

3.º La hermosa comedia, en dos actos y en prosa, original de D. Jacinto Benavente, titulada «Por las nubes».

4.º El coro que dirige Lorenzo Rodríguez cantará varias jotas y aires regionales.

5.º La Asociación Artística Socialista pondrá en escena el boceto de comedia, en un acto y en prosa, del compañero Angel Martín, titulado «Cosas del mundo».

6.º La comedia en un acto y en prosa, de D. Javier de Burgos, titulada «La gente de pluma».

Las invitaciones están a disposición de los compañeros en la Secretaría núm. 14, los miércoles y sábados, de nueve a doce de la noche.

Por la mucha extensión del programa, la velada empezará a la hora anunciada.

XI aniversario de la fundación de la Juventud Socialista Madrileña.

El domingo, 11 del próximo abril, se celebrará, con un té fraternal, el XI aniversario de la Juventud Socialista Madrileña.

El acto se verificará en el salón del café Moderno, a las cuatro y media de la tarde, y en él se leerán trabajos literarios de propaganda.

Las tarjetas, al precio de una peseta, pueden adquirirse, desde el sábado próximo, en la Secretaría de la Juventud Socialista.

Sociedad general de Vendedores Ambulantes.

Se convoca a junta general extraordinaria que se celebrará hoy, miércoles, 31, a las nueve de la noche, en nuestro domicilio social, Piamonte, 2, Casa del Pueblo (salón terraza), para tratar el siguiente orden del día: 1.º Lectura del acta anterior; 2.º Continuación de la discusión acerca de la proposición presentada a la Directiva por la Cooperativa de consumo de esta Sociedad; 3.º Gestiones de la Directiva; 4.º Se dará cuenta del acuerdo tomado en Directiva relacionado con el aniversario de la fundación de la Sociedad; 5.º Preguntas y proposiciones de los asociados.

Se ruega a los compañeros la puntual asistencia, por ser de gran transcendencia los asuntos a tratar.

Sociedad de obreros albañiles «El Trabajo».

Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria (continuación de la anterior), mañana jueves, a las siete de la noche, en el salón grande de la Casa del Pueblo, en cuya reunión proseguirá la Comisión de Bases dando cuenta de las gestiones en que ha intervenido.

Cooperativa de casas baratas.

Se convoca a los compañeros del Comité interino y a los del definitivo nombrados en la junta del día 27 para que acudan mañana, a las diez de la noche, a la Casa del Pueblo.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: a las siete de la noche, Sociedad de obreros albañiles «El Trabajo».

En el salón pequeño: a las nueve de la noche, Sociedad de obreros en pastas para sopa.

Hacer por que EL SOCIALISTA viva y prospere es uno de vuestros primeros deberes.

Propaganda societaria y socialista.

Para el 15 de abril.

MANZANARES.—El día 15 de abril se celebrará en el Gran Teatro un mitin socialista para protestar contra la guerra europea y la carestía de las subsistencias, organizado por las Sociedades obreras de esta ciudad, al que asistirán representaciones de la provincia, para lo cual han sido invitadas todas las Secciones.—Lorenzo.

SUCESOS

Del crimen de la calle del Tesoro.

El Juzgado correspondiente continúa trabajando en el sumario abierto por la muerte de Elvira Mateo.

Ayer tarde le fué comunicada a Ciriacó Mateo la resolución judicial que levantaba la incomunicación a que ha estado sometido desde el día de su detención.

El primer acto del proceso, como presunto autor de la muerte de Elvira, fué nombrar abogado defensor al letrado de este Colegio D. Pablo de Bergia.

Choque.

Un coche de alquiler, ocupado por Loreto Prado y otra señora, chocó ayer en la Puerta del Sol con un tranvía.

El coche quedó destruido.

Loreto y la señora que la acompañaba resultaron ilesas.

IMPRESA DE FELIPE PEÑA CRUZ, PIZARRO, 16.

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios.
Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS
Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099).
Cava Baja, 33.
Valencia, 5 (teléfono 4.795).

Pilar, 41 (Guindalera).
Martínez Campos, 1.
Libertad, 26 (teléfono 4.368).
Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.001).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (jueves).
A las doce. — Cocido con sopa 0,50 pesetas.
A las seis. — Albóndigas 0,50 —
Ternera con guisantes 1,00 —

El único representante administrativo de EL SOCIALISTA en la Habana es Manuel Pendas. Ténganlo presente nuestros lectores y suscriptores.

P. DE FRANCISCO
MANUAL
de
Prácticas Societarias

Precio: 50 céntimos.
LEED
Acción
Socialista.
Aparece los sábados.
Precio: 15 céntimos.

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo. Secretaría 3B (tel. 4.714)

PERSONAL TÉCNICO	CONSULTORIOS	FARMACIAS
30 profesores de Medicina. 3 ídem de Cirugía. 3 ídem de Toxicología y Maternidad. 2 ídem de Partos. 12 profesoras en Partos. 6 practicanes de Cirugía.	Norte. — Abasco, 12, hotel. Sur. — Cava Baja, 1, principal. Central. — Luna, 10, principal. Atocha. — Atocha, 94. Este. — Alcántara, 16, hotel. Tetuán. — Wad-Rás, 14, hotel. Puente de Vallecas. — Girona, 5.	Mesón de Paredes, 20 (abierta toda la noche). Gral. Martínez Campos, 1, teléfono, 3.243. Ancha de San Bernardo, 14. Calle del Pacífico, 7. Hermosilla, 3, tel. 4.841. O'Donnell, 21 (Tetuán).

Cuota familiar, 2,25 pesetas. — Individual, 1,15 pesetas.

Entierros. Adultos: Coche con cuatro caballos empacados.
Niños: Coche-estufa con dos caballos empacados.
Servicios de vacunación, inyecciones antidiptéricas, hipodérmicas y subcutáneas, etc., etc. — Clínica operatoria en el Consultorio Norte. — Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que lo necesitan por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

Cooperativa Socialista Valenciana.
Peso y calidad garantizados. — Economía en los precios. — Servicio a domicilio.
Padilla, 4. — Centro de Sociedades Obreras. — Valencia.

Carbonería Cooperativa de los Cocheros de Madrid.
Travesía de San Mateo, 6. (Teléf. 5.166).
Se garantiza el peso y la calidad del producto. — Se sirve a domicilio.

Trabajadores: leed **El Socialista**

MOLINO DE CHOCOLATES
COLONIALES Y TODA CLASE DE PRODUCTOS ULTRAMARINOS
ISIDRO LÓPEZ COBOS
Génova, 4. — Teléfono 2.470.

Cooperativa Socialista de Chamartín de la Rosa.
Garibaldi, núm. 8. — Casa del Pueblo.
Trabajadores: Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, excelente calidad en los artículos que despacha y economía en los precios.

COMPRAD
El Socialista.
Su precio es 5 céntimos.

TRAJES para niños - Rito Esteban - Farmacia, 3.

Cooperativa Socialista Vizcaína. Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios.

Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, alpergatas y batería de cocina.
San Francisco, 9. — Urzurruña, 33. — Alameda San Nemes, 12. — BILBAO

Trabajadores: Comprad **EL SOCIALISTA**

- M. ROCA -

FOTÓGRAFO
Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912. — TETUAN, 20, Madrid.
Ampliatiches y postales de Marx, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quesada, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Facundo Pérezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gueco, Varela, Gasó, Sanohis, Cases, Merodio, Meliá, El Terralva, Baei, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Besteiro, etc., etc.
Grandes descuentos a Centros y Sociedades

BIBLIOTECA SOCIALISTA

Libros y folletos. — Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA

- A 5 céntimos.**
 - Meliá. — Canarés el pan... (cuento).
 - Aventuras de un niño despoja (idem).
 - Juan Soldado (idem).
 - El pobre Pepin (idem).
 - Los emigrantes (idem).
 - El hijo del minero (idem).
 - El elegueto (idem).
 - Ela en Dios... (idem).
 - Caridad (idem).
 - El repatriado (idem).
 - Pequeñas verdades.
 - Marx. — La indiferencia en materia política.
 - Dembón. — El Primero de Mayo a través de los tiempos.
 - Gorki. — Compañero.
 - Carretero. — Socialismo socialista.
- A 10 céntimos.**
 - Lafargue. — El ideal socialista.
 - Leyes de reunión y de asociación.
 - Kautsky. — La teoría y la acción en Marx.
 - Torralba Beci. — La civilización y la guerra.
 - Meliá. — Los rechazados (dos monólogos, en verso).
 - Meliá. — La guerra y la patria.
 - Moral católica y moral socialista.
- A 15 céntimos.**
 - Guesde. — El colectivismo.
 - Bonansi. — Filosofía socialista.
 - Domenech. — Educación socialista en España.
 - Luria. — La máquina contra el obrero en el régimen capitalista.
 - La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales.

- A 20 céntimos.**
 - Organización y Programa del Partido Socialista.
 - Iglesias. — Las Sociedades de resistencia.
 - R. Jaén. — Roberto Owen.
 - L. Alas. — Proudhon.
 - Buylla. — Saint-Simon.
 - Besteiro. — Luis Blanc.
 - Rios. — Los orígenes del Socialismo moderno.
 - Doctor Querado. — Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis.
 - E de Anicis. — Cuentos.
 - La propiedad.
 - J. Recasens. — Socialismo.
 - J. López y López. — Los toreros, honra de España.
- A 25 céntimos.**
 - M. Lid. — Sindicatos católicos y Sindicatos revolucionarios.
 - Guesde. — Colectivismo y revolución.
 - Altamira. — Lecturas para obreros.
 - Lafargue. — El materialismo económico.
 - Tk. Dan. — La revolución rusa.
- A 30 céntimos.**
 - Lafargue. — El Socialismo y los intelectuales.
 - Ley electoral.
 - Leyes y reglamentos de accidentes del trabajo y sobre el trabajo de mujeres y niños, con observaciones de R. Oyuelos.
 - F. Bernis. — Carlos Marx.
- A 35 céntimos.**
 - F. Domenech. — Los rebeldes (comedia dramática en un acto y tres cuadros).
 - Luria. — La Cooperación.
 - F. Carretero. — Celebración de actos civiles.
- A 40 céntimos.**
 - F. Lassalle. — Programa obrero.
- A 50 céntimos.**
 - Aguino. — Breves estudios biográficos.

- A 50 céntimos.**
 - Fidel. — Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía-semblanza).
 - E. de Francisco. — Manual de prácticas societarias.
 - Luria. — El medio social y la perfectibilidad de la salud.
 - Meliá. — Colección de los 10 cuentos encadenados.
 - F. Carretero. — Crítica del nacionalismo vasco.
 - La Internacional (himno, letra y música).
 - La Marsellesa de la paz (idem).
 - La Commune (idem).
 - Canto del Primero de Mayo (idem).
 - J. Armengol y Sebastián. — Los convencidos (drama en un acto y dos cuadros).
 - E. Torralba Beci. — Hogar (comedia en un acto).
 - J. Domenech. — Los rebeldes (comedia dramática en un acto y tres cuadros).
 - Luria. — La Cooperación.
 - F. Carretero. — Celebración de actos civiles.
- A 75 céntimos.**
 - F. Domenech. — ¡Nuevo Mundo! (tragedio-comedia).
- A una peseta.**
 - Verdes Montenegro. — De mi camino.
 - Kautsky. — Parlamentarismo y Socialismo.

- A 1,50 pesetas.**
 - Marx. — Miseria de la Filosofía.
 - Domenech. — Lo humano (novela).
 - Sueños pasados y futuros (novelas cortas).
 - Meliá. — Lucha (drama en un acto y dos cuadros).
 - La leona (drama en un acto y dos cuadros).
 - Los predilectos (comedia en un acto y dos cuadros).
 - El día de mañana (comedia en un acto).
 - El atentado (juguete cómico en un acto y tres cuadros).
 - A. Silva Laguna y G. Fares. — La venganza (drama en un acto y tres cuadros).
 - A. Martín. — Voluntad (comedia en un acto y tres cuadros).
 - F. Gordón Ordás. — Amor familiar (novela).
- A 2 pesetas.**
 - Mora. — Historia del Socialismo español.
 - Marx. — Revolución y contrarrevolución.
 - Meliá. — Alma rebelde.
 - E. Torralba Beci. — Verdad en la farsa (un tomo que contiene «Astrea», drama en tres actos; «Salva», comedia en tres actos, y «Justicia», drama en un acto).
- A 5 pesetas.**
 - Meliá. — Teatro de Vida y Esperanza (un tomo que contiene «La leona», «Los predilectos», «El día de mañana» y «E. Atentados»).
 - E. Simarro. — El proceso Ferrer y la opinión europea. Tomo primero (375 pesetas para los afiliados y asociados y 0,25 más de certificado para provincias).

GRABADOS
A 80 céntimos.
Album revolucionario. — Colección de láminas con los retratos de Marx, Engels, Becker, Liebknecht, Bebel, Saint Simón y Owen; a 3) céntimos.

A 25 céntimos.
Colección de tarjetas postales con los retratos de Pablo Iglesias, Jaime Vera, García Quesada, Mesa Leompanti, Gómez Latorre, Francisco Diego, Augusto Bebel, Julio Guesde, Enrique Ferri, Vanda Velde y Victor Adler.

Advertencias.
1.ª A los que pidan de diez ejemplares en adelante de cada obra, excepto de «Colección de diez cuentos» (en cartón), «De mi camino» y «El proceso Ferrer», se les hará el descuento del 20 por 100.
2.ª Cuando se piden ejemplares de las obras «De mi camino» y «El proceso Ferrer» se abonará 25 céntimos por certificado.
3.ª No se servirá ningun pedido que no haya sido pagado antes, ni más obras que las anunciadas en este catálogo.

GARCIA CEBALLOS
ENCUADERNADOR
DORADOS en artículos de piel, tela, papel, gatapercha, celuloide, pegamito, ornamentación de libros, etc., etc.
8 y 10, ESCALINATA, 8 y 10

Obras escogidas de Máximo Gorki. (30)

LA ANGUSTIA

baron con este hombre, que se entregó por entero a un trabajo ingrato, oscuro y preparatorio para la organización de una vida mejor en la tierra. Mejor para todos los hombres, sin distinción de clases...
En aquel instante los ojos del orador se fijan en Tikhon, y, viendo su sonrisa, lanzan una mirada severa. El molinero se turba y retrocede, comprendiendo que ha faltado al respeto al difunto y al orador. El sol arde implacablemente. El cielo azul mira con calma profunda el campo de los muertos y la multitud que rodea la fosa recién abierta, mientras la voz del orador resuena siempre triste y yendo derecha al alma.
Tikhon vuelve la cabeza a derecha e izquierda, observa las caras tristes de los oyentes y comprende que no sólo a él, sino que a todos oprime una gran angustia.
—«Hemos llenado nuestra alma con un cúmulo de preocupaciones cotidianas y tomado la costumbre de vivir sin alma; tanto ha arraigado en nosotros esa costumbre, que no notamos siquiera hasta qué punto somos todos insensibles, de piedra, muertos, y hombres como el difunto son para nosotros incomprendibles.»
Tikhon escucha y se dice:
—«Tan difuntos somos nosotros como éste que van a enterrar, si se va a creer a ese señor que habla. Todos somos difuntos, porque tenemos el alma sepultada

bajo ese cúmulo de preocupaciones. ¡Es verdad! Así es... ¿Acaso yo también no me he olvidado del alma? ¡Ah, Dios mío! Tikhon suspiró y abrió los ojos. Llegaba del jardín un soplo de aire tibio, que penetró por la ventana lleno de perfumes de la hierba húmeda del rocío, de las flores y del agua encharcada del estanque. Las sombras movíanse más aprisa en el suelo, como si trataran de levantarse y volar. El molinero se alejó de la ventana y se fué hacia la cama. Echada en ella, su mujer respiraba con la nariz y lanzaba ronquidos, teniendo los brazos carnosos extendidos. Aquellos brazos y el seno descubiertos parecíanle algo inconveniente a Tikhon, después de los pensamientos que había tenido. Echó con cólera la sábana sobre el cuerpo de su mujer, tomó una almohada, y aproximándose a la ventana se sentó en el sillón, colocó la almohada en el alféizar, y apoyando la cabeza en los codos, se puso a meditar. Desde aquel entierro pareciale que experimentaba algo nuevo, por medio de lo cual podía examinarse a sí mismo, encontrándose distinto de lo que antes fuera.
—«Ay, ay, ay! Tikhon —murmuró moviendo la cabeza. ¿Qué tienes, amigo mío?, se dijo con reproche, y sin saber si ese reproche se dirigía a su antiguo método de vida o a la nueva vida de angustia que se apoderaba de él.
Sin saber por qué, volvieron a su memoria una bandada de palomas blancas que volaban muy alto en el cielo, por encima del cementerio, el día memorable del entierro.
Con los ojos cerrados se representó aquellos puntos blancos errando por la bóveda azul, y de nuevo se dirigió silenciosos reproches...
—«¡Eh!, paréceme, viejo mío, que te han pinchado. Trata de vivir, y verás cómo ya no puedes gozar de la tranquilidad de antes.
En torno de él todo era silencioso y claro a un tiempo, y parecía que en la atmósfera vagaba el presentimiento de algo anormal, y las ideas inquietas, las ideas que ponían freno al correr ordinario de la vida, bullían en la cabeza, que, no estando acostumbrada a aquel ajeteo, sentíase turbada. Aparecían una tras otra, desaparecían y reaparecían; pero cada vez más precisas, más pesadas. Tal, en un día claro de verano, aparece una ligera nube que se funde entre los rayos del sol... pero después vienen otra y otra, y una sombría nube de tempestad amenazadora, retumbando sordamente, se arrastra con lentitud por sobre la tierra. De tales pensamientos nace una facultad desconocida hasta entonces por el molinero, facultad que le permite advertir cuanto ocurre a su alrededor y recordarlo, y preguntarse de continuo:
—«¿Qué necesidad hay de esto?
Nadie se libra de la invasión de nuevas ideas que conmueve la vida habitual, y la pregunta implacable: «¿Por qué? puede llevar la angustia a todos los corazones.
«Oprimimos nuestra alma». El molinero recordaba esta exclamación del orador, y sintió como un estremecimiento. ¡Aquel hombre lanzó tales palabras con voz tan penetrante, y luego sonrió tan tristemente!
Tikhon comprendió que tenía razón aquel hombre.
—«Es verdad, el alma no vive. Siempre los negocios: esa es la razón principal, y no hay tiempo para pensar en el alma. Y de repente parece resurgir. Aprovecha

un momento oportuno y apárete: ¿Cuáles son tus negocios? ¿Por qué pensar tanto en ellos? De todos modos debemos morir. ¿A qué nos preparamos, si b'en se examina? Para la muerte. ¿De qué manera compareceremos ante el Señor? El alma hace pensar en esto... Piensa en tí mismo, hombre, porque nadie sabe su hora... ¡Señor, ten piedad de nosotros!
Tikhon se estremeció, santiguóse y miró al rincón donde estaba la cara de Dios. Las sombras que lanzaba la lámpara movíanse sobre ella, y la hacían aparecer sombría y severa. Parecía pensar algo grande y penoso. El molinero sintió frío en el pecho. ¿Y si se muriera en seguida o mañana? Es una cosa que le ocurre a los hombres: de pronto, sin enfermedad alguna, caen y quedan muertos...
—«¡Ana! —gritó Tikhon en voz alta—. ¡Ana, despierta siquiera un instante, por el amor de Dios! ¡Pensad que estoy tan angustiado y que ella duerme!
Pero su mujer no le oyó, vencida por el sueño. No habiendo recibido respuesta, Tikhon se levantó, vistióse, y seguido por los ronquidos de su mujer, salió del cuarto al vestíbulo, y después se dirigió lentamente al jardín. Apuntaba el alba. Una luz blanquecina aparecía en oriente, y después una estrecha faja de color rojo vivo apareció entre el horizonte y la masa de una nube de azul oscuro que se había detenido junto a la tierra. Los plátanos y los tilos movían suavemente sus ramas; el rocío caía en invisibles gotas, y a lo lejos resonaba el canto de los grillos, y en un bosquecillo que había detrás del estanque silbaba melancólicamente un estornino. Hacía fresco... Sin duda aquella frescura le gustaba al pájaro cantor.

—«¿Qué buena cabeza debe tener aquel caballero! Tiene grandes pensamientos. Si pudiera hablar con él con franqueza, quizá me explicara el cómo y el por qué... ¿Acaso puedo saber nada por mí mismo? La verdad es que mi cabeza no sirve para pensar en tales cosas.
El molinero inclinó su cabeza, que no estaba hecha para los grandes pensamientos; pero de todos modos continuó pensando:
—«Si fuera a Jamki a ver al maestro de escuela? Ese también parece un clavo. El pope Alejo dice que él fué quien habló de mí en el periódico. ¡Valiente vibora está hecho!
Tikhon recuerda cuánta vergüenza sintió cuando su hija leyó en el periódico sus hazañas con los campesinos de Kiruchino, y recordó también que le había preguntado en voz baja:
—«Diga usted, padrecito, ¿es verdad que ha hecho usted eso?
«¿Entonces se encolerizó.
—«Acaso imaginas que tu padre es un bandido? ¿No ves que no puede ser lo que dice? ¿Eso es lo que te enseñan en el colegio, tonta?
El caso es que todo sucedió como lo escribiera el maestro, pero no podía confesarlo delante de su hija. Ahora está ya en paz con los de Kiruchino; pero cuando su presa quedó casi destruida, no hubo más remedio que aprovecharse de la de ellos. Prefirió pelear a dejarse vencer. Si el maestro de escuela asistió a la escena, y luego le dijo:
—«La verdad es, señor comerciante, que no tiene usted escrúpulo ninguno (y se reía). No, es usted muy listo comerciante... Es usted codicioso, pero no listo.